En entrevista, Carolina del Ángel Cruz, consejera electoral del IECM, habló sobre la importancia de las próximas elecciones / Meganoticias.

(2024-03-01), Monitoreo Especial 8, Especial, Especial, (Entrevista) - 05:00:01, Duración: 00:11:49 Precio \$0.00

CONDUCTOR: Estamos en un momento relevante, momento importante para la Ciudad de México en materia política, inician ya las campañas de cara al próximo 2 de junio. Y esta noche saludamos con gusto a Carolina del Ángel Cruz, consejera electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Consejera, ¡gracias por estos minutos para "Meganoticias".

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA ELECTORAL DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO: ¡Muchas gracias por la invitación! ¡Aquí a la orden!

CONDUCTOR: Consejera, de entrada, la importancia de esta elección, ¿cuántos cargos vamos a elegir?, y sobre todo, si se tienen los recursos, porque el instituto tuvo una disminución en su presupuesto.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues, mira, sí, primero decirte, ¿qué elegimos? 16 alcaldías con sus correspondientes concejalías, 33 diputaciones de mayoría, 32 representaciones de representación proporcional, una migrante, y la Jefatura de Gobierno de esta capital. Es una elección grande, concurrente, porque además vamos de la mano con la elección federal, la Presidencia, las diputaciones, y las senadurías. Y hablando de presupuesto, pues sí, sí hubo un recorte inmenso, pero priorizamos el proceso electoral.

Entonces, con esa esa certeza de que las cosas van a salir Bien A pesar de los recortes presupuestales.

CONDUCTOR: Claro. Consejera, ¿qué podríamos carecer en este proceso? ¿Son temas mínimos?, es decir, si fue un recorte importante, ¿pero no afectará la operación o lo más importante en la organización y ya en la realización de la elección? ¿Serán temas mínimos o si hay algo en lo que se recortó?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Se recortaron en cosas que podrían pegar de manera indirecta, ¿no?, en cómo hacemos cosas mejor, como educación cívica, como pues la difusión de voto a personas primovotantes, ¿no?, esas cuestiones que son más bien de difusión de la educación cívica, pero lo que hace a las urnas, a las boletas, lo que nos toque pagar del anexo técnico en esta elección concurrente con el INE, todo está cubierto, todo está solventado.

Pero sí es importante mencionar que se dejan de hacer cosas con gran valía, pero pues ninguna que pegue de manera directa al proceso electoral en cuanto a la logística y a la organización. Sí, me parece que lo más delicado es en materia de difusión, de comunicación y de motivación al voto.

CONDUCTOR, Claro. Bueno, tema importante, hay una disminución relevante en los recursos para el Instituto Electoral, pero no se afecta la organización y el día de la votación, es decir, todo va a estar ahí puesto para que los habitantes de la Ciudad de México salgan a ejercer su derecho a ejercer su voto. Ahora, ¿qué vamos a ver a partir de hoy?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues ya estamos a nada, a nada de que arranquen las campañas, la gente me va a decir, "¿cómo que apenas van a arrancar?", pues sí, arrancan a medianoche las campañas electorales de manera oficial, ahora sí vamos a poder escuchar a quienes buscan nuestro voto decir que son candidatas, que son candidatos, pedirnos abiertamente el voto, ofrecernos sus plataformas, sus proyectos de campaña, que harían si ganarían, ahora sí con claridad y esas voces.

Vamos a ver propaganda, yo esperaría que la menos contaminante posible, pero bueno, ahora sí

encontraríamos toda esta propaganda en las calles en donde digan que son candidatas, que son candidatos y concretamente pues sus propuestas, que eso es, digamos, la única limitante que tenían hasta antes de la medianoche de hoy, no podían decir que eran candidatas, que eran candidatos y no podían ofrecer ofertas de campaña.

CONDUCTOR: Claro, creo que eso es lo más relevante porque eso es lo que las personas, lo que los ciudadanos quieren escuchar, son las propuestas de la solución a los problemas que se tienen en la Ciudad de México. Bueno, aunque se tengan estas propuestas y este llamado al voto, ¿cuál es la expectativa de participación ciudadana?, es una elección que es concurrente con la elección federal, donde se elige Presidente de la República, donde hay muchísimos cargos en juego, entonces pareciera que en estas elecciones federales hay más acercamiento de los ciudadanos. ¿Esa es la expectativa o no?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Sí, fíjate que es una realidad. Cuando la elección es concurrente y se eligen no solo diputaciones, no solo los congresos, sino también el cargo ejecutivo, ya sea de la gubernatura o de la presidencia, siempre tiene más interés de la ciudadanía y siempre sube un poquito más la participación ciudadana. Esperemos que esta elección en particular... A ver, vemos muy caliente el clima electoral desde hace muchos meses, ¿no?, me atrevo a decir que hasta hace más de un año, y esto ha hecho que permee en la sociedad.

Ojalá y lo beneficioso de esto, porque a mí me parece que sí ha habido mucha flexibilidad de la ley, hemos sido muy flexibles con la norma electoral, bueno, si yo le encuentro algo positivo es que la gente está metida en la dinámica, el tema electoral es parte de la discusión de todos los días, y yo esperaría que eso se viera reflejado en la participación electoral, que salgan a votar, porque sí, los niveles de abstencionismo son grandes, seguro no nos va a dar tiempo, pero después me invitarás y platicamos, las juventudes de repente son las que menos votan.

Entonces, en el grupo etario de 18 a 35 años, el 60% de ese grupo no vota, es alto, es es alto, es delicado, y ojalá salgan. Los vemos en las redes politizados, hay que pedirles que esa politización sana, esa partidización, porque también votan, votamos por partidos políticos, la veamos reflejada en las urnas. Creo que es bien importante que salgan a hacerlo y no se queden en el mundo virtual, en el mundo social, ¿no?, que sí lo trasladen a las urnas.

CONDUCTOR: Y es que, bueno, las personas que van a votar por primera vez siempre tienen esa emoción y resulta contradictorio, bueno, la estadística o el porcentaje de quienes no votan.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Sí y no, porque los primovotantes sí votan, los de 18-19 años votan.

CONDUCTOR: Son los que ya se decepcionaron, entonces.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Exactamente, de 20, 21 hasta 35 es en donde, en donde ya no les gusta tanto.

CONDUCTOR: Claro. Consejera, mencionaba un tema muy relevante, que es la temperatura de la elección.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Sí.

CONDUCTOR: Y vemos que a nivel nacional hay una preocupación porque pudiera haber una injerencia de la violencia, del crimen organizado. Sabemos que en Ciudad de México el Instituto Electoral junto con autoridades de seguridad están haciendo un mapa de riesgo. ¿El mapa de riesgo es por la violencia y la inseguridad, o hay otras cosas que estarían atendiendo?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Mira, este mapa de riesgo, a ver, digamos que se mantiene como en el

ambiente como una posibilidad, como un tanteo, pero no es que exista un documento como tal, que se trabaje y se presente ante el Consejo General, no. Pero sí hay, más que eso, una comunicación permanente y convenios de colaboración, sobre todo un convenio de colaboración con Secretaría de Seguridad Pública, con Gobierno central en materia de seguridad pública, pues justo para estar pendiente de estas situaciones, si alguna candidata, algún candidato, se siente amenazado por algo, pueden acudir a la autoridad a solicitar protección a partir de esta colaboración que tenemos.

Debo decir que hasta ahora nadie se ha acercado, me parece que este ambiente, no podemos decir que no existe un ambiente pesado en el país, ahorita en la capital, pues no, bueno, ni ahorita ni en otros procesos ha sido un tema, pues toral, ¿no?, y ojalá y así nos mantengamos, de verdad, y ojalá baje a nivel nacional. Pero sí decir que estamos como institución, la institución está preparada a través de la coordinación con el propio Gobierno de la Ciudad de México, y que finalmente es la instancia, no solo preparada, adecuada, jurídicamente, válida para eso, sino además pues los que tienen la experiencia en eso.

Nosotros somos expertas, expertos en organizar elecciones, pero necesitamos allegarnos del expertise de seguridad pública.

CONDUCTOR: Claro, se descartaría, entonces, porque lo platicaba muy bien, Ciudad de México tiene, en general y de forma histórica tiene, pues números a la baja en temas de inseguridad, pero también tiene picos altos con pues violencia dura, con violencia severa. Pero, entonces, ¿descartaríamos un poco ese tema, aunque están preparados, pero no sería el centro de atención para esta elección?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: No de momento, pero creo que esto depende mucho de los actores políticos. Yo no sé si lo traes en el radar, pero en 2018 estuvo a punto de anularse una elección de una alcaldía en esta ciudad por violencia política contra la mujer en razón de género, que es otro tipo de violencia, que no deja de ser violencia, pero que a lo mejor no cobra esta visibilidad mediática de estas otras violencias, que no quiero decir que son más grandes, porque la violencia es violencia, pero que su consecuencia es mayor como es este el homicidio, ¿no?

Entonces, sí decir que no, no, o sea, yo te hablo desde el deseo, ojalá y de veras no pase, pero no depende de la autoridad electoral, dependerá de los propios actores políticos que se mantengan en este entorno de paz. Y debo decir, yo no veo hasta ahorita en Ciudad de México este pique, pues sí hay un pique político, es obvio, estamos en contienda electoral, sería imposible que no fuera así, pero creo que dentro de la medida han sido respetuosos todos los partidos políticos hasta ahorita, pero en medianoche, en tres horas se empiezan las campañas, entonces vamos viendo.

CONDUCTOR: Claro. Bueno, y es que siempre se registra esta campaña negra que a muchos ciudadanos no les gusta, otros pues tienen ya un punto de partida para cuestionarse o investigar, pero bueno finalmente el dato de que hasta el momento ningún aspirante, ningún candidato haya manifestado que se siente en riesgo o que haya tenido algún incidente, eso es positivo. Consejera, finalmente, el llamado a la población. 90 días de impactos constantes, de propaganda, pero también de propuestas. Analizar, revisar y acudir al voto.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Sí, y aquí aprovecho por un chiquito comercial, 55 debates vamos a tener en esta ciudad, padrísimos, tres de Jefatura de Gobierno, uno por cada alcaldía, uno por cada diputación, uno de representación proporcional, el debate migrante y muy probablemente uno de prisión preventiva para la gente que vota ahí.

Entonces, creo que es una forma perfecta de hacer voto informado, conocer de viva voz la propuesta y en confrontación con las otras candidaturas, porque ningún partido político tiene malas propuestas, el punto es que me convenzan el cómo las van a llevar a cabo, y eso, eso solo lo vemos en los debates. Entonces, invitarles a que hagan un voto informado con los debates, buscando las propuestas de los partidos, leyendo las plataformas

políticas y que acudan a las urnas el 2 de junio.

CONDUCTOR: Platicamos esta noche con la consejera Carolina del Ángel Cruz, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México. ,omento importante, arrancan las campañas, ya tenemos toda la información, todo el panorama, y ahora es tarea de los ciudadanos, por supuesto, analizar, revisar, y en su momento, cuando llegue la jornada electoral, participar para elegir a las próximas autoridades.

¡Consejera, gracias por estos minutos!

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: ¡Al contrario, muchas gracias a ti!

CONDUCTOR: ¡Buenas noches!

Vamos a la pausa.

JZP